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02 07 Pendant 1h

L’ambiance de l’euro de foot n’a pas été bien vécue par tout le monde.
- Alors le match de foot s’est bien déroulé ?
- Non.
- On a perdu ?
- Oui, 0 – 1, mais là n’est pas le problème.
- C’est que les belges sont tellement forts qu’ils ont marqué dans leur camp !
- Ah ?! Oui, mais en réalité ce qui me pose problème, c’est le bruit lors de la diffusion du match en
plein air.
- Le son était trop fort.
- C’est surtout la musique et les cris.
- Les cris de victoire ou de déception ?
- Pire, les cris de bagarre.
- A cause qu’ils ont perdu le match ?
- A cause de l’alcool avant, pendant et après le match.
- Avant le match il y avait déjà un gars au sol, la tête en sang entre les fesses de son agresseur qui
s’était assis sur lui ! Bref, l’alcool !
- Et puis c’était «  5 bières achetées / 5 offertes ». C’est honteux !
- C’est Dinant !
- Je crois que c’est un peu comme cela partout : l’alcool et les bagarres.
- Et puis, l’espace pour accueillir les gens était restreint.
- Oui, avant on pouvait regarder le match de loin, maintenant, c’est ceinturé avec des panneaux et
de la toile plastique.
- C’est une ambiance cage à poule.
- Le pire c’est que les enfants assistent à tout cela !
- Heureusement la police est intervenue.
- Oui, mais il y a ceux qui font et ceux qui endurent le bruit alors qu’ils voudraient dormir !
- Quel brol ! Comme si la ville n’était pas assez sale ?
- Oui, avec tous les mégots de cigarette au sol.
- Et les traditionnelles crottes de chien sur cette Place Patenier.
…
- On préfère le foot au travail !
- Attention de ne pas dire de vulgarité !
- Vulgarité ? J’ai dit travail !
- A Dinant, le mot travail, c’est dangereux.
...

La conversation se termine avec un zeste d’humour. Retenons que les riverains n’ont pas aimé le
vacarme engendré par la diffusion publique de l’Euro de football. 
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La crise, la politique belge et internationale, un début de juillet pluvieux – un juillet qui dure depuis
Novembre -  rend les gens inquiets sur l’avenir économique et intellectuel de leurs enfants.
- Quand on voit tout ces potentiels gâchés à cause du n’importe quoi pédagogique.
- C’est surtout le manque de justice économique qui pose problème.
- Tant de  parvenus, et tant de gens intelligents qui n’ont pas accès à l’instruction moyenne ou même
universitaire.
- Voilà deux perspectives : l’intégration par les études face à l’intégration de par l’origine sociale.
- Ce qui est injuste c’est que le gars qui se casse la santé au travail physique, au final, sera moins
récompensé que l’intello qui ne se foule pas plus que cela.
- Oui, mais plus l’intello concrétise des notions élitistes, plus c’est rare.
-  Oui,  des  ouvriers  laborieux,  on  en  trouvait  beaucoup.  Mais  leurs  enfants  étaient  et  restent
défavorisés.
- Le tout est de trouver des solutions pour émanciper les potentiels.
- C’est leurs intérêts.
- C’est l’intérêt de la société ! Mais comment le faire comprendre.
- Peut être limiter les salaires.
- Mais c’est le risque de limiter les efforts. Moi si je sais que mon salaire est limité, je ne me
décarcasserai pas à fond. J’ai mon salaire, je fais mes heures honnêtement, et puis c’est tout !
- L’argent est une motivation.
- Oui, mais il faut mieux répartir. Je sais qu’on a déjà testé le communisme et on a vu comment ça
s’est passé et avec quels résultats !
- Mais tout n’est pas mauvais dans le communisme.
- Non, mais il y a pire ou mieux que le communisme ?
- L’esclavagisme ?
- Les meilleurs employés sont payés en actions ce qui permet de s’enrichir sous un autre régime
fiscal, plus avantageux pour l’employé.
- Pire, c’est que les responsables qui rabotent sur les frais de gestion ont un pourcentage sur le
bénéfice effectué.
- Les riches s’en sortent toujours !
- Tout est déjà fait pour eux.
- Alors que les pauvres doivent toujours tout faire, refaire.
…
- Et  puis  pour  ceux  qui  sont  largués,  ce  n’est  pas  avec  des  associations  dites  «  d’intégration
professionnelle » qui aideront ces gens avec de l’amateurisme. C’est du faire semblant, sans soucis
du résultat.
- Et puis les façons avec lesquelles les gens sont embobinés à petit à petit tester les toxicomanies, la
perte de la pudeur puisqu’on s’imagine que tout le monde devrait faire du «  fourre-tout », tout cela
n’arrange rien. Il n’y a plus de vie privée, plus d’aspiration personnelle.
- C’est du faire semblant pour rentrer dans le cadre, pour les subsides, mais avec quel soucis pour
l’humain ?
- Oui, je me souviens qu’à une époque y compris dans la police, toutes et tous  partageaient les
mêmes douches, chambres… C’est dégueux !
- Oui, cela a vite changé mais, je sais aussi que les tests de spontanéités pouvaient se préparer,
s’étudier … Pourquoi de  pareils tests bidons ?

Le travail  laborieux,  le  manque de  perspectives  quand on vient  d’un milieu  social  pauvre,  les
facilités rencontrées par les parvenus et riches bien installés1, un ascenseur social perturbé par de
mauvaises mentalités alimentent beaucoup les plaintes des participants ces temps-ci.

1 https://fr.statista.com/themes/3672/les-milliardaires-dans-le-monde/#editorsPicks   
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Aujourd’hui,  ne  sachant  que  faire  avec  un  visiteur  bien  connu  qui  parfois  fugue  de  l’hôpital
psychiatrique Beau-Vallon,  par prévoyance,  nous  avons contacté  les éducateurs de rue afin  de
s’assurer que l’individu bénéficie bien de leur accompagnement. Mais finalement qui s’occupe de
ce « malade » ? Que pouvons-nous faire pour lui  ? 
- Retourne à l’hôpital ! Tu reviendras ici quand le médecin aura autorisé ta sortie.

La météo et l’ambiance générale de ce début juillet fait dire à certain :    «  A ce rythme là, vivement
l’hiver ».
- C’est terrible, moi j’en ai ras-le-bol.
- Moi la météo est mon dernier souci.
- C’est probablement le phénomène El Niño qui perturbe la météo mondiale.
- Une amie est venue d’Espagne  la semaine passée, et elle est déjà repartie, à cause de la pluie.
- Il fait de plus en plus humide, rien ne pousse correctement. Trop d’eau !
- Trop d’eau et pas d’abeilles. Tu as vu des abeilles, toi ?
- 2 ou 3 abeilles, des limaces  mais pas de guêpes. Pour les guêpes c’est pas plus mal, je suis
allergique.
- Moi je suis allergique aux gens en rue. Là il fait maussade, Dinant est vide et c’est pas plus mal.
- Moi en rue, j’en ai marre des bagarres.
- Comme au foot !
- Et puis à quoi fallait-il s’attendre ? Cela fait si longtemps qu’on perd !
- Moi, si on me sifflait quand je joue au foot, je mettrais un but dans mon goal pour les faire râler !
- Pas de respect, pas de jeu !
- Oui, mais être payé 11 millions d’euros et mal jouer !
- 11 millions, et moi qui attend mon chômage et je n’ai rien à manger !
- Même les gens qui font leur jardin constatent que rien ne va !
- J’ai vu qu’il y avait dans les actualités et des publications Facebook concernant les inondations de
2021 et de l’intervention des assureurs.
- Assureurs voleurs.
- Ici,  ils semblent avoir fait leur travail honnêtement !
- 3 ans après.
- Trois ans, ça va, habituellement ils ne sont pas pressés.
Tout de même, trois ans, c’est beaucoup. Comment font les gens en attendant ?
...
- En lisant un article je vois qu’il y avait eu 39 morts2 !
- Tu ne savais pas toi ?!
- Non, pas à ce point.
…
- En Belgique,  dans certaines communes,  c’est  difficile pour obtenir  de l’aide d’urgence ou un
logement, en effet. Les CPAS chipotent sur tel ou tel document, et il faut attendre la décision du
président du CPAS, même quand votre situation est connue.
- Moi je suis à la «  Vierge Noire », et j’en ai marre des prix pour trouver un logement.
- Il faut aller en France.
- C’est mieux ?
- Les loyers en France sont d’environ 500 euros alors qu’en Belgique, pour la même surface il faut
presque 1000 euros, et parfois plus !

2 https://www.telesambre.be/info/societe/trois-ans-apres-les-inondations-les-assureurs-ont-pratiquement-boucle-les-  
indemnisations/65992 
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- J’ai peur de perdre ma «  Vierge Noire » si je vais en France.
- Je ne crois pas que tu perdras ton argent.
- T’as vu ça où, toi ?
- Il faut se renseigner au Service Public Fédéral 3

- Oui, moi  qui n’ai pas d’argent de réserve, je le dis, c’est dur  sans argent , sans la santé.
- En réalité tu dois t’inscrire en France dans un délais de 6 mois à 1 an pour que ta «  Vierge
Noire »  soit transférée en France , et les services français concernés s’occupent de toi !
- A l’étranger, tu ne reçois plus l’allocation de remplacement de revenu pour handicapé (ARR), mais
tu peux continuer à recevoir l‘allocation d’intégration (AI) sous certaines conditions (voir note n°3).
Par contre, en France, après 3 mois de séjour, un handicapé peut recevoir l’AAH (équivalent du
ARR).4

...
- Et puis, moi, ce qui m’arrange c’est de ne pas être trop loin d’une école spécialisée pour mon fils.
- Il n’y en a pas en France ?
- Si mais avec les chiffres ‘70 et 90’ cela complique un peu son problème. Alors je vais vivre en
France et mettre mon fils à l’école en Belgique.
- Moi j’avais dit que je voulais acheter en France.
- Enfin un projet qui avance !
- Non, je n’ai pas de réponse. Je crois qu’ils ne sont pas pressés pour vendre.
- Et à Dinant, « on » ne se presse pas pour rénover les bâtiments avec de la mérule, ni pour me
trouver un logement. J’ai 3 opérations du dos, 3 infarctus, et cela fait presque 2 ans que je suis
SDF…
- L’éternel problème du logement en Belgique.
- Non, c’est à la tête du client !
- Il y a un système de points pour les logements sociaux, non ?
- Oui, je suis quasi au maximum. Quand on voit que des citoyens, particulièrement un citoyen bien
connu,  qui  passe  son  temps  à  vandaliser  ses  appartements  alternant  des  séjours  en  prison,
désagréable comme tout, qui malgré cela est systématiquement recasé confortablement dans Dinant,
sachant que moi en tant qu’ancien militaire avec des problèmes de santé, on se moque de moi. C’est
scandaleux !
- Il faut rassurer le propriétaire, rester calme, ne pas râler.
…
- C’est de plus en plus difficile d’obtenir un logement social.
- Sachant qu’il y a une allocation d’attente, il faut s’inscrire. 5

- Oui, selon les conditions.
- Mais cela met du temps, et ce n’est pas bien connu !
- Il faut être inscrit depuis 18 mois et faire la demande.
- En attendant on «  crève ».
- Il y a parfois des erreurs informatiques et souvent les services ne veulent pas l’admettre. Il y a des
dossiers  qui  mettent  un  an  à  se  régulariser  pour  que  certains  services  admettent  avoir  reçu  le
paiement qu’ils prétendent ne pas avoir reçu.
- C’est épuisant, et quand on a déjà rien, on décroche.
- C’est à devenir fou.
- Ce qui est encore plus injuste, c’est que des magasins continuent à jeter de l’alimentaire encore
consommable. J’ai travaillé dans des magasins, et il y a beaucoup de gaspillage.
- C’est réglementé pourtant !

3 https://handicap.belgium.be/fr/reconnaissance-de-votre-handicap/changement-situation-personnelle/sejour-  
etranger#S%C3%A9jour-d%C3%A9finitif-%C3%A0-l%E2%80%99%C3%A9tranger 

4 https://jambles.fr/votre-commune-au-quotidien/solidarite-et-sante/handicap?audience=part&xml=F12242  
5 https://www.wallonie.be/fr/demarches/obtenir-une-allocation-dattente-logement   
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- Certaines enseignes de magasin ne respectent pas grand-chose, au détriment de la sécurité, tant des
travailleurs que de la sécurité alimentaire ou de la gestion des invendus.
- Comment ça ?
...

De nombreuses personnes, y compris quand elles ont un revenu, expriment leur peur pour l’avenir,
la difficulté à trouver un logement décent, un enseignement spécialisé pour leur enfant. De plus,
certaines personnes bénéficiant du CPAS rencontrent des difficultés à obtenir de l’aide d’urgence,
des colis alimentaires variés, de bons conseils.

09 07 Pendant 4 heures

« Avant l’heure c’est pas l’heure, après l’heure ce n’est plus l’heure ! ». Voilà ce que nous devons
rappeler à certaines personnes. 
Sous le soleil, une idée revient régulièrement dans la conversation :
- Par manque d’identité , en Wallonie, la vie a un manque de sens, et par manque de sens , il y a un
manque d’identité pour l’avenir.
- On en parle parfois.
- Souvent ! Encore la semaine passée.
- C’est quoi le sens ?
- Comment répondre à cette question ?
- Avoir des buts à atteindre...
- Les gens qui ont des racines sont stables, liées au passé, à une conduite pour l’avenir.
- Et les gens qui n’ont pas de racine sont simplement dans le présent , l’instant.
- C’est ce que l’on disait quand je suivais des  formations artistiques par le passé. Le manque de
sens et d’identité engendre des dérives.
- Pourtant identité et sens sont différents.
- Complémentaire est plus adéquat.
- Moi, mon fils a été éduqué comme mes autres enfants, mais il s’est perdu dans du n’importe quoi
et de la paresse.
- Il est né en Belgique.
- Non, on est venu, il avait 2 ans.
- Mais il ne connaît pas la Bulgarie, son pays d’origine.
- Si, quand il était enfant, nous y retournions chaque année. Mais surtout il a été confié à sa grand-
mère pendant que je m’installais ici , je lui ai manqué, je ne m’en rendais pas compte.
- Souvent les enfants qui ont migré ont connu des ruptures.
- Comment gérer le passé et le futur ?
- Le tout est de savoir réfléchir à ce qu’il faut prendre entre le passé, le présent et le futur.
- Souvent, on rase le passé.
- L’idéal, c’est de réfléchir aux meilleurs choix.
- Oui, parce que en Belgique, à 14 ans, ils font n’importe quoi. Une bonne raclée ferait du bien.
- Non, l’important c’est de savoir parler aux jeunes. Moi mon père il ne s’énervait jamais. Il nous
regardait, on avait compris.
- En Bulgarie, une raclée, c’est normal !
- Ici, les mentalités ont changé, mais oui, les jeunes n’ont plus de repères fiables.
- Pourquoi ne pas aller voir un psychologue avec ton fils en difficultés ?
- Il allait  chez un psy,  mais le psy est  mort ! Ce qui est  vrai c’est  qu’il a connu un choc dans
l’enfance.
…
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- Tu sais à l’époque du communisme, en Bulgarie, ce que j’étais capable d’acheter pour mes 18 ans
grâce à notre ferme ?
- Non, pas grand-chose, je suppose.
- Un appartement et une petit voiture. Et puis, quand le communisme est tombé, tu sais ce que
j’étais encore capable d’acheter ?
- Non.
- Une mini chaîne hi-fi, bref, pas grand-chose. Je suis nostalgique de l’époque où nous avions une
ferme, on faisait de l’agneau, du foie de canard … Cela me rappelle l’époque où en Bulgarie les
femmes voulaient des robes bling-bling.
- Alors que nous, en Belgique, on ne voulait plus des froufrous etc.
…

- Je suis déçu c’est la première fois que j’ai de tels problèmes !
- Tu as eu  beaucoup de retards.
- Non, juste des retards administratifs.
- Et à cause d’une confusion de dossier ?
-  Disons que à  cause d’une activité  complémentaire  qui  ne me rapportait  rien  puisque j’ai  été
malade, mais on m’a supprimé mon chômage depuis le mois de mars dès lors où le chômage pensait
que j’avais un revenu de cette activité.
- Ils n’ont pas vérifié ?
- Non !
…

- Le tout est de savoir ce qu’on va faire avec l’argent de la tombola du Casino, puisque nous avons
été inscrit à la tombola par le Collège communal.
- Acheter un mobilhome !
- Non, que veux-tu faire avec cela ?
- Mais l’idée d’un véhicule est bonne. Pour ramasser les surplus et pour transporter les participants
aux activités. Nous allons réfléchir à un véhicule par rapport à notre projet de maraîchage entre la
Belgique et la France qui nécessitera des déplacements, mais il faut attendre la réponse à l’appel à
projet
...
- Et c’est pour  maintenant ?
- Pour 2025
- On avisera. C’est une question d’organisation. Le projet s’étale sur quasi 18 mois.
- On devrait en profiter pour continuer le message que l’on avait commencé.
- Pour avoir plus de gens ?
- Non, pour pouvoir proposer des priorités dès lors où trop de gens se croient au supermarché du
coin, en ne s’impliquant que trop peu !
-  On va tenter d’expliquer en quoi  l’association existe  à  travers  leurs participations et  non pas
seulement en venant chercher des colis ou se servir à la boutique.
- Ce n’est pas facile de faire comprendre que nous ne sommes pas la charité. Certains disent « J’ai
droit », alors, je leur répond : « Droit de quoi ? ». Pourquoi faudrait-il que les bénévoles travaillent
pour des gens qui penses que c’est un droit que les autres travaillent pour eux, gratuitement en
plus ? Tout le monde peut s’impliquer...

Après discussion, nous avons décidé du message suivant à afficher :
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Les services de l’association sont destinés aux personnes en situation difficile et qui 
s’impliquent dans l’association.

Comment s’impliquer ?

• En fréquentant le café papote.
• En participant aux activités et à leur organisation.
• Par du bénévolat.   

- C’est clair !
- Oui, le tout est de savoir comment l’expliquer aux gens ?
- Comme c’est écrit !

10 07 Pendant 3 heures

La politique suscite souvent des débats passionnés et il existe de nombreux arguments pour et 
contre différents aspects de la vie politique, dont cet aspect de l’argent utile aux citoyens.
- Passionné, oui, mais passionnant, c’est à voir !
- Si c’est de la politique locale, cela ne m’intéresse pas, mais si c’est mondial, ça va !
- Pourtant au niveau local, cela permet de décider d’un plan favorisant la mobilité.
- D’un point de vue mobilité, je suis pour les petites voitures.
- Oui, même si moi, j’appelle cela des suppositoires pour camion.
- Mais c’est financièrement abordable.
- Le tout est que je passe mon permis.
- Moi aussi, je l’ai passé trois fois, et là je me demande si je ne vais pas le passer via le forem ou le 
CPAS.
- Je me demande parfois comment les gens ont eu leur permis.
- L’argent ! Ils ont dû corrompre quelqu’un !?
- Arrête avec tes délires !
...
- L’argent ne représente pas le peuple mais le fait d’en avoir représente la façon dont on le gère et 
donc d’une certaine façon l’intelligence d’un peuple.
- Donc l’argent est un indice d’intelligence sociale ?
- Le problème c’est qu’il n’est qu’un outil, mais les gens en ont fait une fierté. Alors que ce n’est 
qu’un outil.
- Un outil de communication.
- Une sorte de troc moral et mobilier, un échange de bons procédés.
- L’argent a été créé pour des échanges plus stables, mais il y a du surplus.
- Et le surplus engendre des riches, des facilités, des privilégiés.
- Des dérives !
- Plus tu as de l’argent plus tu consommes.
- Le tout est d’investir utile, en matériel, en matériaux, …
- L’argent influence t-il le peuple en bien ou en mal ?
- L’argent est une bonne puissance, mais selon l’usage qu’on en fait. La démocratie est favorisée par
l’argent. Il permet aux citoyens de choisir leurs dirigeants par le biais d’élections.
- Qu’est-ce que l’argent vient faire là-dedans ?
- Il faut de l’argent pour les élections.
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- Pour la publicité, mais est-ce nécessaire ?
- Pour faire connaître les candidats.
- Ou pour influencer les électeurs ?
- Les gens deviennent fous et égoïstes avec l’argent.
- Mais l’argent ça calme, comme la carotte qui fait avancer l’âne.
- L’argent c’est la liberté d’expression : les démocraties grâce à l’argent garantissent généralement 
la liberté d’expression et d’opinion.
- Non la liberté d’expression est garantie par la démocratie, pas par l’argent. Par contre, il en faut 
pour développer les moyens d’expression.
- Je crois que la jalousie envers les gens riches résulte d’un manque d’éducation financière.
- Moi, je n’ai plus l’appât du gain. Tu sais les bourgeois sont seuls avec leur argent, leurs parvenus, 
leurs parasites.
- Je me suis débarrassé des parasites en claquant tout mon fric.
- Chacun fait ce qu’il veut de son argent.
- L’idéal c’est de partager par humanité, pas par vanité.
- Le partager pour gagner le paradis ?
…
- On peut et on doit aider.
- On peut, on doit, c’est vite dit ! Certaines personnes sont des puits sans fond.
- Des paniers percés, des suicidaires, des inadaptés à nos sociétés de consommation.
- A choisir, entre la tente et le château, je préfère ma tente dans l’arrière pays niçois en France!
- Que fais tu ici ?
- Je viens dire «  bonjour ! »
...
- Je me demande si l’argent décide du sentiment d’appartenance à sa région de vie ?
- Moi je suis voyageur sur terre. Je ne me sens pas attaché à une terre locale, encore moins pour 
l’argent.
- Alors que les riches ont faciles à partir. Pourquoi restent-ils dans ce bled ?
- La Belgique est un petit pays, mais on y est pas trop mal, on a le sentiment d’être «  chez-soi ».
- Oui, et moi en tant que «  voyageur sur terre », je ne serai plus propriétaire.
- Une terre n’est jamais à toi, tu dois toujours payer un foncier. Tu «  loues »   le sous-sol.
- On est un petit pays, on a pas trop le choix !
- La vie dépend de ta façon de te comporter avec ton portefeuille ou ta terre, même si tu n’es pas 
propriétaire de ton sous-sol.
- Comme je dis, nous ne sommes que des locataires, les locataires de la terre.
- L’idéal, c’est de laisser quelque chose à ses enfants pour qu’ils aient un sens à leur vie.
- Des moyens de production, d’émancipation, mais avant tout d’éducation.
- Moi tant que j’ai à manger et à boire …
- Oui, mais sans biens, tu es à la merci des plus forts socialement.
- Moi, j’en ai rien à faire d’être fort. Quand j’ai tout perdu, je me suis retrouvé libre, j’ai été vivre 
dans la nature, en France.
- Pourquoi la France ?
- Pour ne pas être dans mon Pays, pour être mieux accueilli.
- Mais ce qui nous rattrape toujours, c’est la santé physique et morale.
- Oui, et ce qui est pire, ce sont les gens qui gaspillent tout leur argent au Bingo, …, alors qu’il y a 
tant de choses à faire.
- Comme nettoyer la ville, aider les gens sans les juger …
- Si on continue à laisser « pourrir » la ville, que se passera-t-il dans 10 ans ?
- Acteur ou spectateur, il n’y a pas de vainqueur ! Aide tout ceux que tu croises sur ton passage.
- La question est « comment changer cette société débile ? ». 
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- Oui, que se passera-t-il à Dinant dans 10 ans ?
- De plus en plus de précarité mentale, en arriver à manger des pierres, en arriver à se forcer à 
dormir…
- Le « brol » pour les parvenus et sa ribambelle de barakis prétendument «  serviables » comme 
partout.
- Pourquoi  ne pas espérer mieux ?
- Tout va s’empirer, surtout la drogue, les réputations, la prostitution de bureau. Il y a eu un temps, à
Dinant, où ce sont les dealers qui avaient les cartes de banque de toxicomanes bénéficiaires du 
CPAS afin de se  «  gaver » d’argent facile dès le début du mois.
- On va tout faire pour ne pas laisser faire n’importe quoi !
- Je crois que la population actuelle va achever la destruction de Dinant.
- A croire que plus une société évolue, plus elle s’organise pour écrire de nouveaux règlements qui 
changent les règlements qui réglementent les libertés. Bref, une « règlementcratie ».
- Une « normocratie ».
- Oui, les psychopathes aux U.S.A. , c’est cela, le résultat des parvenus juste bons à réciter des 
règlements.
- C’est kafkaïen, comme « Le Château », on tourne en rond. Un carcan, une dystopie.
- L’idéal c’est d’aller en vacance, fuir les gens à moindre prix.
- Et toi tu penses quoi ?
- Je ne réponds pas aux questions privées. 
...

Personne ne sait répondre sérieusement à cette question : Que penser pour Dinant 2034 ? A 
l’évidence cette perspective disperse la conversation entre l’influence des U.S.A. sur l’Europe et le 
pays idéal pour aller en vacance ! 

11 07 Pendant 2 h

Ce jour voit arriver un blessé à la jambe suite à une chute, un homme demandant de l’eau ou du lait 
pour calmer des brûlures à la gorge résultantes  d’une ingestion d’ammoniaque, et une dame se 
plaignant de la complexité de sa situation et du manque de conseils avisés des différents services 
sociaux. Entre «  Vierge Noire6 », des enfants à charge, d’autres enfants aux études  ou au travail, 
cette dame dit manquer de nourriture et comprendre les gens qui deviennent malhonnêtes.
- Je suis fatiguée de courir d’un bureau à l’autre. Je peux vous montrer mes comptes.
- Non, non, je ne remets pas en cause vos difficultés. 
- Je tombe sur des jeunes fonctionnaires qui ne savent pas me conseiller convenablement.
- Vous avez une assistante sociale ?
- Oui, mais je vais changer. Elle me dit de chercher un kot pour ma fille et dans une certaine mesure
elle prétend pouvoir plaider ma cause au CPAS, mais depuis que j’ai trouvé un kot, le moins cher 
comme conseillé , elle rouspète prétendant que ma fille serait mieux en internat, et que ce serait 
moins cher.
- La différence de prix est grande ?
- Non, une poignée d’euros, et l’avantage du kot c’est que ma fille sait y rester le week-end et faire 
ses lessives et dans ce cas c’est plus intéressant que de faire les trajets d’un internat à la maison 
toutes les semaines.
- Pourquoi ne pas demander à un avocat « prodéo ».
- Il me faut un « prodéo », mais je n’ai plus confiance. C’est de l’amateurisme, ça traîne, et cela me 
coûte.

6 https://phare.irisnet.be/site-en-langue-des-signes/droits/allocations/   
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- Moi j’ai eu un « prodéo » et cela coûte en effet, y compris en noir !
- En noir ?
- Oui, mon avocat est bon, mais il se fait payer en noir. Pour me sortir de prison cela m’a coûté plus 
de 1500 euros en noir, mais il a fait son travail.
- Cela pousse les gens à être malhonnêtes, à trafiquer. Quand je vois comment je me décarcasse, et 
que certains au CPAS vivent dans des villas et passent leur vie à la buvette du coin sans jamais avoir
de compte à rendre à personne.
- Et vos enfants ne savent pas vous aider ?
- Je préfère faire une formation, mais via le Forem, même si c’est de moins bonnes formations.
- Pourquoi seraient-elles moins bonnes ?
- Peut-être pas. Je ne sais pas.
- Et votre fille ?
- Non, elle est à l’école pour faire des dessins sur les carrosseries. La formation via l’école est 
meilleure qu’au Forem. Elle est jeune. Elle a besoin de réussir un niveau d’étude correct. Dans le 
fond, Forem c’est pour les vieux ! Mais à 52 ans, je veux m’en sortir.
- Ne pas dépendre des systèmes sociaux, c’est l’idéal, mais j’ai eu de gros problèmes de santé.
- Quand on dépend du système, c’est difficile.
- Cela m’horripile d’être dépendante. Je me donne deux ans pour terminer ma formation.
- Et le papa ne sait pas aider ?
- Non, il est décédé mais sans jamais avoir reconnu les enfants. Je n’ai jamais eu droit aux doubles 
allocations.
- Ils comprennent que votre situation est difficile ?
- Non, je crois qu’ils me considèrent comme responsable des difficultés.
- Et votre logement, ça va ?
- Non, je crois que je dois partir. Mon propriétaire est mort.
- Rien n’interdit le nouveau propriétaire de vous garder dans le logement.
- Vous avez reçu un renom ?
- Non.
- Alors vous pouvez rester. Et si vous êtes là depuis plus de 9 ans, c’est au propriétaire de repeindre 
l’appartement.
- C’est sérieux.
- Oui.
- Je ne savais pas, c’est la première fois que l’on me donne cette information.
…
- L’idéal c’est de voir les métiers en pénurie au Forem.
- Travailler en Flexi-job.
- Flexi-job, ce sont des conditions particulières.
- Et puis Dinant, la ville des «  touristes d’un jour » et «  ville sale », cela ne risque pas de 
s’arranger.
- Oui, trop de tourisme, mais que faire d’autre ?
- Comment devenir productif dans de telles conditions dès lors où les familles «  riches » ne savent 
pas donner de l’élan à Dinant, sans être centré sur leurs petits sous ?
- Achetez un fer à repasser et une planche.
- Toi tu es le spécialiste du noir …
- Oui, mais je ne parlais pas de travailler en noir.
- Moi je travaille depuis mes 18 ans, et là quand je fais quelque chose, je suis rapidement fatiguée.
- C’est l’âge.
- C’est le tabagisme et les fumeries en tous genres «  pouchi pouchi » !
…
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Il est un peu plus de 16 h et nous attendons l’édition spéciale concernant la conférence de presse du 
parlement wallon à propos de la déclaration de politique régionale. Les journalistes mettent déjà en 
avant la rapidité avec lequel cet accord a été conclu.7

12 07 Pendant 1h

Ce jour voit entrer un homme de 40 ans, 1 m 90 en larmes :  « Je suis à la rue et personne ne 
m’aide !  Je ne comprends plus Dinant, je me suis fais voler, frapper à l’œil, et je n’ai plus 
d’adresse ! » . Une fois de plus la situation dépasse ce que nous pouvons résoudre.
- Vous avez  un médecin ?
- Oui, je suis allé aux urgences. Mais je ne vois plus rien d’un œil !
- Et la police ?
- Je dois faire un message par mail, parce que je n’ai pas d’adresse pour porter une plainte.
- Ah bon, il faut une adresse pour porter plainte ?
- Il paraît !
- Relisez le «  guide du SDF », vous avez les mêmes droits que les gens.
- Et je ne sais pas où je vais dormir, aux  « Semailles » ils sont saturés.
- Vous connaissez les «  Trois Portes » à Namur.
- Non !
- C’est à Namur, Jambes !
- Ah, je ne connaissais pas ! Et je ne suis pas très chaud pour Namur.
- Pourquoi ?
- Namur c’est une ville pourrie. Trop de gens venus d’on ne sait où, des proprios qui profitent des 
pauvres. Et puis les squats deviennent de plus en plus violents. 
- Vous avez un téléphone ?
- Pas vraiment, je n’ai plus de carte SIM ; on me la volée avec mon argent et ma carte d’identité.
- Vous aussi !
- Oui, à croire que c’est la mode ! J’aimerais que vous téléphoniez pour moi !
- Je téléphone aux « Trois Portes » … et  l’abri «  Gérard Jacob » à Jambe…. Ils s’occuperont de 
vous et de votre situation grâce à une assistante sociale.
- Merci !
…

- Je crois que des gens ne veulent pas s’en sortir.
- On aide ceux qui ne veulent pas et on presse comme des citrons ceux qui veulent s’en sortir !
- Ce qui est honteux c’est que mon fils qui est toxicomane a droit à un CPAS de rue alors que 
d’autres gens plus honnêtes n’ont rien et les CPAS rouspètent sur le moindre détail !
- L’éternelle toxicomanie et les parvenus à Dinant, et puis le CPAS est un minimum en dessous 
duquel on ne peut pas descendre. Donc ne rien avoir, c’est rare !
- Ah je ne savais pas.
- Vous  avez  une assistante sociale ou un avocat pour vous conseiller.
- Oui, mais ce n’est pas ces services qui me renseignent.
- C’est bizarre cela !
- C’est un ami et une dame rencontrés à l’hôpital qui m’ont informée l’existence du  Secal, les 
primes d’installations, le fait que payer pour inscrire mon adresse n’est pas normal.
- C’est révoltant.
- Révoltant au point de tout  «  casser » ?

7 https://www.telepro.be/actu/tv/derniere-minute-edition-speciale-du-jt-ce-jeudi-11-juillet-sur-la-rtbf/   
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- Non ! Je ne veux pas de révolte méchante, mais c’est parce que le système est injuste que j’ai 
décidé de vivre à la rue.
- Et c’est vous qui nettoyez les rues ?
- Oui !
- Et vous en êtes remercié ?
- Non, je ne veux rien ! Je ne demande rien. Je me prouve à moi même que j’existe. Je n’aime pas 
demander.
- Moi non plus je n’aime pas demander.
- Mais parfois on est obligé de demander de l’aide. Parce que la rue, c’est la rue.
- Tu n’as pas de connaissances qui peuvent t’héberger ?
- Non, parce que les « amis » de Dinant, ce sont des gros  camés, des voleurs, des violents … Je n’ai
même plus de pièce d’identité !
- Et à pied jusqu’à Jambes.
- Je n’en ai pas la force…
- Et en train ?
- Oui, mais j’ai un peu peur des contrôleurs.
… 

Des personnes , parfois précarisées,  disent ne plus reconnaître « Dinant ». Trop de problèmes, pas 
de solutions d’hébergement en urgence, pas assez de conseils avisés dans de nombreux domaines 
liés aux services sociaux ( situation des SDF, CPAS,…) , des violences inattendues, trop de 
bâtiments qui appartiennent à une poignée de propriétaires peu scrupuleux, des gens qui viennent 
acheter des vieux bâtiments à Dinant et ne les entretiennent pas ou très mal.

17 07  Pendant 1 heure 
 
Ce jour est entre joie et exaspération. 
- Votre situation s’arrange, j’espère ?!
- Non, rien de rien !
- Et puis son mec ne fait rien !
- Je le croyais débrouillard.
- Non, il glande, pavane, il hurle en rue. Il est resté dans sa logique de fonctionnaire. Je me souviens
à l’époque, si il y avait un quota de 40 dossiers à conclure sur la semaine, il fouillait les dossiers de 
propriétaires qui avaient 40 maisons en location et ainsi il faisait 40 dossiers en 1 coup.
- Ah c’est loyal cela.
- C’est légal, le tout est de ne pas s’acharner.
- Et vous ça va mieux ?
- Oui, les brûlures dues à l’ammoniaque disparaissent.
- Vous avez un logement ?
- Non, un squat, et puis on est dans différents endroits.
- Vous êtes au calme au moins.
- Non ! Cela devient difficile d’avoir un endroit calme, il y a des gens et des squatteurs un peu 
partout autour de Dinant !
...
- Et vous, les promesses de logement ? Ça traîne toujours un peu.
- Non, nous signons aujourd’hui.
- Je suis heureuse !
- Et ton compagnon aussi !
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- Bof,  il a déjà été boire quelques bières avant la signature. Il avait promis qu’il ne boirait pas avant
cette signature de bail. Il est énervant.
- Il devrait faire une cure !
- Il est entre plusieurs cures !
- Et toi, cela évolue ?
- Non, c’est injuste et on m’a dit que de par mon passé militaire je connaissais « trop » les lois, et 
cela faisait peur.
- Tu en as parlé avec l’agence qui s’occupe de toi ?
- C’est un ami qui m’accompagnait qui en a touché un mot, et il a corrigé mon dossier qui avait mal 
été noté, mais oui j’ai fait comprendre que je comprenais bien leur mépris vis à vis de moi.
- Comment cela s’est terminé, par un compromis, une promesse de bail ?
- Non, le gars m’a dit de retéléphoner dans 6 mois ! C’est le délais.
- Et ?
- Et je lui ai dit qu’on se foutait de ma gueule, et que je savais que les gens qui sortent de prison 
étaient parfois favorisés y compris quand ils sont connus pour vandalisme et une multitude de faits 
notoires.
- Ah, cela me rappelle un dossier où un fils à papa a tué deux personnes.
- Il est en prison ?
- Il a fait à peine 6 mois !
- Seulement ?
- Ah oui, je vois de qui tu parles.
- Il fait partie des petites crapules et des fils à papa qui deviennent des indics.
- Ah, les indics ont un régime de faveur ?
- Disons que quand tu balances, … C’est connu !
- Et puis si tu cherches un logement, en tant qu’ancien prisonnier et que tu es disposé à héberger 
quelqu’un sous bracelet, cela peut aider à avoir un logement.
- C’est vrai cela ?
- Une légende de plus, quoique l’APL aide les cas les plus en difficulté.
- Disons que héberger habilement et « balancer »  , ça aide, particulièrement quand tu as  l’argent 
des «  prouts prouts »; je connais quelques familles qui s’en sortent souvent comme cela selon la 
presque « rumeur » qui traîne dans Dinant.
- La rumeur raconte souvent ce qui l’arrange !
- Des familles avec de l’argent aiment lancer des rumeurs.
- Des réputations !
- Cela fait longtemps que les parvenus bricolent « Dinant » à leur façon.
- Regardez Dinant : un ancien bazar pour petits riches !
- Un bazar devenu petit taudis qui veut arnaquer les pauvres, les locataires.
- Oui, mais moi, j’en ai marre, la dernière fois qu’un propriétaire a voulu s’imposer à moi, je l’ai 
cloué au mur. Il me coupe les câbles d’électricité et en plus il cherche le « contact ». Avec moi, ça 
ne le fait pas !
- Dinant est « fou » !
- Dinant est une ville d’anciens parvenus.
- Des paons, des volailles gavées d’argent facile et on s’étonne que les fils à papa deviennent 
zinzins, drogués, paumés.
- C’est l’argent qui rend fou ?
- C’est l’ éducation !
- Bref, les riches qui récitent comme des coquilles vides, sans âme, et qui ont oublié d’où ils 
viennent.
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- Quand je pense que moi à Bruxelles, je participais à des combats clandestins pour gagner un peu 
d’argent. Et puis, quand j’étais indépendant, en France,  j’avais de l’argent, mais j’ai toujours été 
raisonnable. Argent ou pas , c’est l’éducation qui est importante.
- Et moi, je termine d’emménager. J’ai aidé mon père à porter des caisses.
- Difficile !
- Ça va, et surtout on est mieux. C’est propre !
...

18 07 Pendant 4 heures

Le soleil  tenace, l’ambiance moite, une femme que nous voyons rarement approche discrètement, 
et nous fait part de ses difficultés. Elle cherche une maison d’accueil afin de ne pas se retrouver  à la
rue. Après quelques explications, la conversation dérive vers cet a priori récurent : certains services 
au bénéfice des citoyens  manquent dans la région de Dinant.
Après quelques coups de fil pour aider la dame, dans l’attente de réponses, la conversation a repris :
- Il n’y a pas de foyer dans la région.
- Il y a les «  Semailles ».
- Mais c’est juste pour les hommes. Pour les femmes il n’y a rien.
- Dinant, il n’y a rien. Juste des touristes.
- Vous avez des bus, des trains.
- Pas assez au niveau des bus ; et puis pour aller au Colruyt ou rue St Jacques, c’est mal fait. Pas de 
bons horaires de bus, pas de passage pour piéton, pas d’accotement.
- Il serait bon de repenser des navettes un peu plus fréquentes avec des bus plus petits.
- Ça éviterait un gaspillage de place et de carburant.
- Et surtout, puisque les chauffeurs sont responsables de ce qui se passe dans le bus, y compris d’un 
accro, de plus petits bus  simplifieraient le passage dans des endroits étroits où le bus frôle soit les 
ravins, les voitures qui viennent en sens inverse, les ponts trop bas…
- Ah, à ce point ?
- Oui !
- Je confirme. Je compare Dinant de là où je viens, et on peut améliorer les choses.
- Vous venez de Bruxelles.
- Je viens du Brabant et là il y a de bons services TEC avec des « bus express » et la  SCNB aussi 
est bien.
- Oui, et dans le Brabant il y a  des maison d’accueil pour les femmes qui risquent d’être à la rue.
- Et à Namur aussi.
- Oui, mais moins, et à Bruxelles ce sont des maisons d’accueil pour les hommes principalement.
- Et puis Bruxelles, c’est comme Paris.
- Non, ce ne sont pas les mêmes mentalités.
- Qu’est ce que les mentalités parisiennes.
- Disons que Paris est censée être une ville artistique.
- Paris c’est un coupe-gorge. Ils ne sont pas normaux.
- Qui est encore normal ici, à Dinant ou à Paris ?
- La norme c’est d’avoir conscience de soi.
- Donc si tu as conscience d’être fou, tu es normal…
- Qu’est ce que la norme ?
- C’est comme cette personne qui me demandait si il était quelqu’un de bien.
- Et tu lui as dit ce que tu savais de lui.
- Non, j’ai dit que je n’étais pas ici pour juger sa vie.
- Et il a accepté ne pas avoir de réponse ?
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- Il s’est levé en me disant bizarrement qu’il n’était pas quelqu’un de bien.
…
- Mais à Dinant on a l’impression qu’ils sont tous fous.
- Alcoolisés !
- Dinant c’est aussi pire que Nivelle.
- Je pense qu’il n’y a pas assez de policiers à Dinant.
- Une cinquantaine ?
- Il y a des caméras , et un peu plus de cent policiers venus d’un peu partout. Mais ce n’est pas 
assez.
- Et puis elle est où la Police, voilà ce que je me disais en venant à Dinant que je ne connaissait pas 
bien.
- La Police est un peu comme la petite maison dans la prairie… Perdue la haut, rue St Jacques.
- Tubize, pour la toxicomanie c’est encore pire comme Nivelle est entre Charleroi et Bruxelles.
- Et que fait la police là-bas.
- Beaucoup de prévention, mais il y a beaucoup de policiers en rue.
- Cela aide les citoyens ?
- Oui, il y a même la présence d’un « chien médiateur » afin de rassurer les gens. Il y a aussi le 
service S.O.S. victime.
- Et à Dinant ?
- Je ne sais pas si il y cela à Dinant ?
- Non. C’est efficace ?
- Parfois l’enfant préfère confier ses problèmes à l’animal.
- Le chien est rassurant. 
...
- En réalité, il n’y a pas assez de psychiatres.
- De toutes façons les psychiatres sont eux même fous.
- Vous savez comment on appelait les psychiatres par le passé.
- Des aliénistes.
- Des vendeurs de médicaments.
- Oui quand on voit le scandale des anti-douleur aux U.S.A.
- Cela soulage, mais faut il être certain que cela soit nécessaire.
- Tous les médecins ne sont pas des « commerçants » ; certains font leur travail convenablement.
- Oui, mais moi j’avais une camisole chimique, mais je ne supportais pas bien.
- Le problème des neuroleptiques c’est qu’il y a beaucoup d’effets secondaires comme 
l’augmentation de poids, la fatigue, les douleurs dans les jambes… Plus tu grossis, plus tu te 
dévalorises, cela n’arrange rien !
…
- Il fait chaud, enfin. Il y a des gens. Dinant a l’avantage d’être touristique.
- Disons que Dinant à l’avantage d’être proche de la nature, mais si le tourisme rapporte de l’argent 
à quelques familles via l’horeca,  souvent les emplois sont souvent assez précaires, saisonniers.
- Dinant c’est avant-tout des dizaines de maisons négligées.
- Quelles activités redessineront l’avenir de Dinant ?
- Probablement pas les politiques  «  mondiales » actuelles qui dirigent pour leur intérêt, leur 
idéologie de clan, sans représenter le peuple, la Nation.
- Et encore moins la façon dont on gaspille à Dinant des millions pour retaper des terrains de foot 
qui ne serviront à rien sauf à plaire à des fils à papa au détriment de la jeunesse dans son ensemble.
- Pourquoi t dis ça ? Le foot, c’est bon pour les jeunes.
...
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Dinant est une ville perçue comme au sein d’une belle vallée perdue où il est plus facile de se 
saouler que de trouver les services ad hoc à la bonne gestion des difficultés rencontrées par les 
citoyens : sécurité, mobilité, logement, travail décent, la façon dont le citoyen se sent est pâlement 
représentée par un pouvoir écartelé entre les égos, où l’intérêt des gens qui « dirigent » l’État prime 
trop souvent au détriment des jeunes, des citoyens, de la Nation.

19 07 Pendant 5 heures

Aujourd’hui est un peu la suite des conversation d’hier. Trop d’alcool, trop de rumeurs, pas assez de
travail ! Mais au-delà des services aux citoyens, des soldes de juillet «  De toutes façons, les prix
sont  augmentés  pour  simuler  une  ristourne ! »  ,  il  y  a  cette  notion  homme  –  femme  et  de
« paranormal » qui occupe les esprits.
- Les femmes ont l’endométriose,  l’accouchement, la charge familiale. Les femmes sont plus dures
que les hommes.
- Et les hommes ils ont l’orchite, la prostate, la guerre.
- Et le feu de la barbe quand on se rase !
- Oui, mais il y a plus de cancer chez la femme !
- Ah, je ne sais pas. Et où trouver ce genre d’informations ?
- Chez les médecins !
- C’est à vérifier !
- Je vois ici que si on compare les décès par cancer  entre homme et femme ils sont d’environ 57  %
chez l’homme et 43 % chez la femme. 8

- Et les tâches entre colocataires, entre homme et femme ? Parce que moi ma coloc ne fout rien, dès
lors cela devient crade ! Alors je fais tout !
- Tu peux te plaindre au proprio !
- Je viens d’arriver dans Dinant, je n’ai pas envie de me plaindre !
- Tu devrais te plaindre, un peu. A toi de réfléchir aux bons mots.
...
- Et les rêves prémonitoires ? Homme ou femme ?
- Homme et femme !
- Pour moi la prémonition c’est le subliminal, c’est ce que tu ne vois pas.
- Pour moi, c’est l’anticipation, l’intuition.
- Cela ressemble à de la schizophrénie ?!
- Pas forcément.
- Plutôt à de la magie !
- Avant la magie blanche et noire faisait l’objet d’études sérieuses.
- Que faire face aux gens qui ne croient pas au paranormal ?
- Rester à l’écoute. Mais je crois au paranormal.
- Moi ma fille rêve éveillée et je m’inquiète.
- Les gens avant de dormir et avant de s’éveiller ont des «  visions 9», c’est normal !
- Oui, mais là c’est fort ! On dirait un zombie !
- Pourquoi ne pas aller à la clinique du sommeil ?
- Trop jeune. Moi les médecins , je ne fais plus confiance.
- Les enfants ont besoin de calme et d’attention pour bien dormir !
- Pourquoi ne pas aller voir une voyante, une vraie. Cela éviterait d’être cataloguée schizophrène.
- N’importe quoi ! Tu crois à ça ?
- On dit que les enfants voient et entendent plus que des adultes.

8 https://www.arcagy.org/infocancer/en-savoir-plus/le-cancer/chiffres-du-cancer/le-cancer-dans-les-sexes.html/   
9 https://www.info-somnolence.fr/narcolepsie/hallucinations/   
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- Cela n’annonce rien de bien. Moi qui mercredi disait que je n’étais pas quelqu’un de bien !
- Allez voir une voyante, un sorcier !
- Pour faire de la magie blanche ou noire ?
- Pourquoi pas.Y compris la magie noire peut soigner, prévenir.
- Mais la magie noire ça tue ! Je crois que nos âmes ont déjà vécus. Et nous payons dans ce présent,
ce qui fut notre passé.
- Entre choix et destin.
- Chacun ses croyances.
- Mais nous avons cette justice de pouvoir faire nos choix.
- Non, beaucoup de choses nous sont imposées.
- Oui, mais si les gens qui se disent «  magiciens » etc étaient moins zinzins cela arrangera leurs
affaires.
- Oui, un bon psy parfois, c’est mieux, surtout dans Dinant.
- Des psy et des conseils en hygiène.
- Ça pue dans Dinant ?
- Les transports en commun sont parfois horribles, les gens y puent.
- Ce sont souvent des alcoolos qui puent.
- Les arrogants, les suffisants.
- Le manque d’hygiène est souvent liée a des maltraitances dans l’enfance.
- Et puis les odeurs des parfums, souvent cela n’arrange rien !
…
- Moi ma fille elle voit beaucoup de situations complexes.
- Pourquoi, elle est voyante?
- Non. Elle étudie la médecine pour soigner les enfants handicapés moteurs.
- C’est un beau métier.
- C’est compliqué.
- Et toi que fais tu habillé en  «  militaire » avec un couteau.
- Pas de couteau, ici !
- Tu crois normal de te balader en militaire.
- C’est pour gratter les pierres, pour me protéger. Le problème c’est les gens.
- Là, nous balancer ton couteau sous le nez, c’est provocateur ! Tu finiras par avoir des ennuis. On
ne passe pas son temps à jouer avec un couteau.
- Tu ne seras plus en sécurité.
- Mais c’est les gens le problème, pas moi ! Moi je suis employeur, je lave Dinant, j’engage des
gens, j’étais légionnaire… Ce n’est pas moi le problème. Et puis quand la guerre sera terminée j’irai
en Ukraine, parce que là c’est chez moi. Je suis rappelé ici pour protéger la Belgique.
- Ah, c’est toi qui protège la Belgique ; alors pourquoi as tu été en prison ?
- J’ai dit au juge que j’avais raison sur tout et lui tort sur tout dans mon divorce ! Je suis employeur
et les gens ne veulent pas travailler, ils ne veulent pas «  sauver » Dinant.
- Non, tu n’es pas employeur,  ta façon d’exhiber ton couteau et tes propos sur le fait que c’est toi
qui sauve les gens sont provocateurs. Tu n’es ni employeur, ni militaire pour sauver les gens ; tu
ranges ton couteau et tu sors !
- On va se revoir !!
- Bonne journée.
- Non, sans moi c’est fini ! Je reprends mes sacs et mes babioles !
…
- Comme disait la chanson  de Vassiliu « Qu'est-ce qu'il a? Qui c'est celui-là? Complètement toqué,
ce mec-là, complètement gaga ; Il a une drôle de tête ce type-là … »
- Tu as bien fait d’aller dans mon sens, et de lui demander de partir parce qu’il ne se rend pas 
compte qu’il a un problème ce mec là ?
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- Une fois de plus que penser de la santé mentale de certain individu dans Dinant ?
- Il est dangereux ? Quand on ne va pas dans son sens, il devient encore plus arrogant !
- Il viendra probablement s’excuser, mais oui, il se prend pour le «  légionnaire, le chevalier blanc 
de Dinant »…
- S’il fallait faire la liste des paumés qui se croient militaires, mercenaires, conseillé en science, 
coach,  etc ?!
- Et avec Facebook et les élections, c’est encore pire. Le sommet du prêchi-prêcha.
- Les faux profils I.A. et sa ribambelle de « gluants » qui exhibe leur  femme, leurs enfants sur 
Facebook, leur maladie, leur médaille, leur fréquentation, leurs tatouages, leurs  « bonnes actions » 
qui ne sont que poudre aux yeux !
- Oui, c’est toujours la même chose quand on ne se laisse pas berner, on devient les méchants ; bref,
le monde à l’envers.
- C’est comme sur Facebook : un discours de façade ! Quand on regarde un peu les «  gluants » 
notoires de Facebook, on dirait un hôpital psychiatrique pour parasites endimanchés.
- Une fois de plus, on se demande si un peu de sorcellerie pour faire tomber les masques ne 
sauverait pas Dinant !?
- N’est-ce pas les miroirs de sorcière qui révélaient les vrais visages ?
- Possible, mais ici, nous ne sommes pas ni un hôpital, ni un club de «  magie noire » !
- Voilà, c’est Facebook le vrai club de magie noire du monde !
- Au moins avant il y avait «  Ma sorcière bien aimée 10 » pour nous sauver !
...
Aujourd’hui, une fois de plus, entre la maladie mentale, la « magie noire Facebook » et la politique,
nous avons dû faire remarquer qu’il n’est  autorisé ni à mendier, ni à se présenter avec un  couteau
ici ! L’individu de plus en plus provocateur avec son couteau et sa façon agressive de parler aux
gens nous poussent à lui demander de partir.  Les langues se libèrent à propos de l’individu : il
n’accepte pas la notion de dialogue, il tourne en rond dans sa tête et critique les gens qui ne sont pas
à son petit service dès lors où il prétend être employeur, ce qu’il n’est pas !
- A quoi bon lui en vouloir ? Sa tête ne fonctionne pas correctement. Avec un peu de compassion, le
monde ne vous semblerait-il pas meilleur ?

Enfin, une dame en situation de précarité affirme que la présence dans les réfectoires d’école est
payante. 
- Quoi, tu veux dire qu’il faut payer pour rentrer au réfectoire ?
- On est loin du principe des cantines gratuites en faisant payer l’accès au réfectoire !

Dès lors nous avons entamé un processus d’élaboration d’images I.A., en groupe c-à-d  avec nos
bénévoles,  nos usagers et Copilot afin de mettre en place un slogan pour réclamer les cantines
gratuites.

23 07  Pendant 2 h

La  conversation  commence  avec  le  rappel  du  règlement :  respecter  les  notions  d’hygiène,  un
dialogue respectueux, pas de dénigrement, pas d’alcool, pas de couteau etc.  Le respect est une
« vieille histoire » dans les relations humaines. L’individu problématique de vendredi nous laisse un
sentiment mitigé sur le fait qu’il puisse revenir en dépit de son exclusion temporaire. Sécurité avant
tout !
- Comment expliquer que des gens soient aussi grossiers et provocateurs que l’individu de vendredi.

10 https://fr.wikipedia.org/wiki/Ma_sorci%C3%A8re_bien-aim%C3%A9e   
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- Certains individus ont des problèmes de naissance, mais souvent ce sont des difficultés 
relationnelles. Un manque de communication, un manque d’éducation, de respect et parfois de suivi
psychologique.
- Oui, mais moi, je n’aime pas du tout ce genre de comportement.
- Il faut apprendre à réagir. Cela se travaille.
- Oui, certainement, mais il prend les gens de haut alors qu’il n’est pas plus qu’un autre. Il nous 
prend pour qui ?
- C’est un malade qui se croit supérieur !
- C’est todi les p’tits k’on spotche !
- Moi quand je me prenais une baffe,  on me disait  «  c’est  que tu la mérites ». Je ne vois pas
pourquoi ce gars n’accepterait pas une critique de son comportement.
- Dans les sociétés actuelles on a tendance a donner raison au plus fort.
- Ah non, c’est souvent le contraire : le plus fort a toujours tord.
- En politique, c’est la loi du plus fort.
- Oui, mais c’est pour faire respecter les  travailleurs que les syndicats sont apparus.
- Cela ressemble  à un film où un curé devient ouvrier pour au final dénoncer la condition ouvrière.
- Maintenant, si le peuple votait pour des gens capables et pas seulement pour des gens sympas…
- Oui, mais en démocratie, on ne peut pas obliger tout le monde à être du même avis.
- L’idéal c’est qu’il se passe quelque chose, un coup de force pour changer les choses.
- Ah ?! Tu penses qu’il n’y a pas assez d’évènements dramatiques dans le monde pour l’instant ?
- Si mais en Belgique il ne se passe rien. Est-ce que tu es d’accord  que des personnalités politiques
quittent  leur fonction avec autant d’argent ?
- Tout le monde a droit à des indemnités.
- Oui, mais en telle proportion !
- N’oublie pas qu’ils paient aussi des impôts.
- Oui, mais les politiciens gagnent trop.
- Maintenant, ce sont les gens qui votent.
- Les politiciens sont parfois très qualifiés. Il ne tient qu’aux gens à voter pour des gens valables,
pas juste pour de la poudre aux yeux !
- Ce qui serait bien c’est une meilleure gestion des logements insalubres.
- La commune a obligation de te reloger si il y a une expulsion à cause que le bâtiment devient
dangereux.
- Moi, je croyais que c’était le propriétaire qui devait reloger les locataires en cas d’expulsion en cas
d’insalubrité.
- Le propriétaire peut te reloger, mais peut casser le bail en cas de travaux.
- Heureusement la politique actuelle dans Dinant qui vise à recadrer les propriétaires négligeants
commence à porter ses fruits.
- Oui, et puis moi, j’ai peut être un contact pour retrouver un logement.
- Tu as complété un nouveau dossier dans une agence de logement ?
- Non, j’ai eu deux bonnes conversations en rue avec des gens qui peuvent m’aider, parce que là
j’en ai ras-le-bol d’être hébergé par des « malades » mentaux qui vivent entre la rue11 et la prison.
- Tu ne connaissais pas les marginaux ?
- Pas « cons » à ce point ; j’étais militaire puis j’ai été indépendant dans le bâtiment, je n’ai pas un
jour de chômage dans ma vie, et là à 54 ans, si je n’ai même plus d’adresse de référence, qu’est ce
que je fais ?
- Il y a toujours la possibilité d’avoir une adresse de référence au CPAS.12

11 Résultats et analyse des dénombrements des personnes sans-abri et sans chez-soi en Wallonie | Portail de l'Action   
sociale 

12 https://www.droitsquotidiens.be/fr/question/quelles-conditions-pour-avoir-une-adresse-de-reference-  au-  cpas   
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- Ça me fait c… d’en être là ! J’en ai ras-le-bol de cette situation. En plus à chaque fois je me fais
arnaquer, ou ce sont des gars qui se mêlent de tout, des alcoolos, ou je me retrouve à la rue parce
que le gars a décidé d’héberger un autre SDF que moi...

Nous constatons que des gens qui étaient bien intégrés et qui se sont retrouvés dans la marginalité
ont l’impression d’être face à un mur, le mur de la marginalité, le mur des mauvaises rencontres
dans  la  rue  et  le  système d’hébergement  temporaire  chez  « l’ami qui  vous  veut  du  bien  ou  le
chevalier  blanc ».  Souvent,  ce  système  d’hébergement  improvisé   vire  à  la  violence  verbale,
financière, parfois physique. Bref, un carrousel malsain s’est installé entre hébergeurs et différents
SDF.

24 07 Pendant 3 h

Le sujet  du  jour  débute  sur  les  difficultés  rencontrées  par  les  femmes.  Cancer,  accouchement,
troubles hormonaux, etc,  particulièrement selon les pays et le mode de vie. Mais nous sommes
rapidement interpellés par les difficultés rencontrées par les belges à l’étranger.
- Avec les grossesses, l’ostéoporose, etc, les femmes ont la vie dure.
- Selon les époques, les régions pauvres ou riches et les possibilités de traitement, oui la vie de
femme reste difficile.
- Les hommes n’ont pas toujours facile contrairement à ce qui se dit.
-  Maintenant je sais que les hommes aussi ont des maladies !
- Ce qu’on oublie c’est qu’avant les femmes faisaient des enfants sans se plaindre.
- Avant ? Je ne vivais pas au Moyen âge !
- Quand tu vois des femmes qui confient leur bébé après à peine 3 semaines, comment cela est
toléré ? Et avant, comment elle faisait les femmes ?
- Disons que les femmes n’avaient pas les mêmes droits à la parole.
- La vie était considérée autrement !
- Et puis les buts de la vie ont changé.
- Autre époque, autre mœurs.
- On faisait beaucoup d’enfants et on voyait les enfants comme une main d’œuvre.
- Là où dans d’autres pays on les utilise encore pour la prostitution.
- Oui, il y a des pays où on vend ses enfants !
- C’est cynique !
- Ce sont les contraintes rencontrées qui poussent les familles à vendre leurs enfants.
- Faire des enfants pour les vendre ! C’est dingue ! Et les conséquences pour le futur !
- C’est comme cela qu’on fabrique des psychopathes.
- Ce sont les milieux pauvres, complètement paumés.
- Pas forcément. Plutôt les milieux où il n’y a pas de considération de l’enfance.
- Le manque d’éducation est un gros nœud dans l’Humanité.
- Avec l’éducation qui coûte de plus en plus dont les frais de location ou d’achat d’un logement pour
se stabiliser et espérer vivre dans des conditions décentes.
- Les logements sont trop chers. Je finirai par partir de Belgique. Si j’avais des enfants en bas âge
cela n’arrangerait rien !
- Je crois que 30 % des Belges sont partis vivre dans d’autres pays européens comme l’Espagne et
la France.
- 30 % ? Tu racontes n’importe quoi.
-  Non c’est sérieux : En Espagne, en France et en Italie aussi.
- Il y a beaucoup d’Africain en Italie.
- Et les Italiens dans le monde ? Ils se gênent eux ?
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- En Italie, ce que j’ai vu, c’est que les logements sont aussi coûteux, mais beaucoup de choses sont
moins coûteuses.
- Par exemple ?
- La baguette française est à 80 centimes. Mais la qualité est bonne. Et le café à 1 euro !
- Et pour parler français, c’est facile ?
- Non, y compris une dame à l’ambassade de Belgique ne savait pas parler français.
- Les francophones n’ont pas la cote !
- Disons que si tu as de l’argent ça va, mais si tu es pauvre et belge, ça ne va pas facilement !
- Les Italiens font assez de choses pour que tu sois bien, mais ils font tout aussi pour que tu partes.
- Tu es facilement contrôlée en Italie ?
- Oui, particulièrement si tu as des transactions en banque. Là-bas, les entrées sont filtrées par des
militaires, sinon, ce sont les carabinieri qui débarquent !
- Nous on fait  tout pour attirer  les immigrés, et  les stabiliser,  alors qu’on devrait  les remballer
puisqu’il n’y a pas d’intégration. C’est eux qui nous impose leur mentalité. Mais nous à l’étranger
on est pas si bien reçu que cela.
- C’est simpliste. La démographie perturbe beaucoup les notions d’intégration.
- Mais il n’y a plus d’intégration !
- Disons qu’une redéfinition s’impose ! Mais normalement, une culture ne doit pas empêcher une
autre culture de vivre ses traditions, dont les « us et coutumes » du pays qui accueille ! C’est la loi !
Comment veux-tu faire ?
- « Le pieux ou le pic ». C’est ce que disait mon prof : « Mon cours rentrera de cette façon » !
- Nous ne sommes plus au Moyen âge ; il y a des principes à respecter.
- Oui, mon prof avait de l’humour ! Mais les immigrés sont mieux considérés que les citoyens, déjà
en Italie.
- Je ne sais pas.
- J’ai vécu en Italie, et en dépit des difficultés, on est bien reçu.
- Oui, c’est comme cela un peu partout en Europe, on est mieux quand on est immigré.
- L’idéal c’est de comprendre que le problème n’est pas l’immigration mais l’intégration.
- Comment résoudre cela ?
- Éviter de les laisser arriver sur le territoire belge, européen,  éventuellement les parachuter dans le
pays d’où ils viennent.
- Et quand on ne sait pas d’où ils viennent ?
- On fait des recherches. Et puis ce que je vois, c’est que quand c’est pour surveiller et trafiquer, là
ils savent d’où ils viennent et où ils vont !
- Oui !
- Mais vous êtes xénophobes !
- Direct les grands mots !
-  Sachant  que certains  viennent  des  pays  impliqués  dans  les  pactes  anti-communiste,  cela  sera
difficile d’approcher les territoires. Regarde l’Ukraine
- Il n’y a pas que l’Ukraine ! D’autres pays connaissent la guerre. …
- Oui, mais quelles solutions ?
- Faire un état des lieux des problèmes et proposer un échange de population.
- Concrètement ?
- Par exemple, filtrer et vider Molenbeek, et échanger cette population avec une population 
d’Amérique du sud qui elle aussi aura été filtrée. Cela permettrait aussi de complètement rénover 
les quartiers dont un renouvellement de population !
- Ah cette une idée géniale, cela ! Et toi, on t’échangerait contre quoi ?
(rires)
- Eh, c’est quoi cette mentalité ? C’est vous qu’il faudrait filtrer ! On ne peut pas généraliser.
…
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- Il y a des gens de plus en plus difficiles à gérer dans Dinant.
- Moi aussi, cela m’arrive de péter un peu les plombs, mais je ne débarque pas avec un couteau.
- Je pense que certaine personne ne sont plus sur terre.
- Dans d’autres villes on te tue pour moins que cela !
- Je pense qu’être trop « gentil » avec ce genre de « déterré » est une perte de temps.
- Le tout est de lui laisser une porte de sortie.
- Ah je croyais qu’il fallait y mettre «  un grand coup ».
- C’est toi qui le disait...
- Oui, je crois qu’il a un pied à l’asile.
- Un grand pied, probablement !
- Pour une petite ville, il y a trop de dingues dans Dinant.
- Pourquoi tant de zinzins dans Dinant ?
- C’est une bonne question !
- Il n’y a ni de réponse, ni de solution évidente.
- Soit on les enferme, soit on leur casse la gueule ?
- Une balle ?
- Non, ça coûte cher  une munition…  
- Et puis il y en a toujours un autre qui est pire !
- Et puis les vengeances...
- C’est la Belgique ! Tout a été vendu aux étrangers !
- Tu t’expliques ? C’est grave ce que tu dis !
- Carrément !
- Je sors fumer une cigarette !
- Et quel est le lien avec les «  zinzins » de Dinant ?
- Disons qu’on a voulu créer des lois puis interchanger les populations, alors que nous aurions dû
changer  les mentalités,  puis un peu les lois,  puis intégrer les nouveaux venus avec réalisme et
humanisme…
...
- De toute façon, il est trop tard pour rééquilibrer le monde. Tout est fini !
- Il ne tenait qu’aux belges d’investir dans leurs sociétés que de se laisser bouffer lentement depuis
les années ‘50 ! Je sais que je parle comme mon père, je me répète,  mais il avait 50 ans quand je
suis né, dès lors j’ai été un peu éduqué à l’ancienne.
- Il y aura toujours bien la ville de Dinant en 2080 !
- Une ville qui continuera à se dégrader !
- Jusqu’en 1990 Dinant dansait même la journée.
- Dinant est devenu une « brocante ».
- Juste de quoi se balader.
- Et de la psychologie de buvette !
- Quand tu te rends compte à quel point les gens confondent les légendes, les énigmes, les 
paraboles, l’art  avec de la manipulation, cette dernière étant cynique, hypocrite et détestable !
- Alors que dans certaines civilisations les paraboles sont des signes d’intelligences, comme au 
Japon.
- Au Japon et en Chine ils ont combiné moderne et tradition, regarde, déjà pour les sabres, c’est 
l’excellence du traditionnel !
- Oui, rien de comparable ! Mais ici, on croit tout savoir avec quelques diplômes et gadgets 
modernes !
- Oui, les gens sont cons ; ils se donnent des « airs », et ils confondent la réflexion de maturité  avec
le cynisme, c’est pour te dire le niveau des gens !
- Et c’est encore ceux là qui veulent te faire du prêchi-prêcha Facebook et étaler leur diplôme, leurs
fréquentations, etc !
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- J’ai parfois l’impression que les ignorants n’ont pas eu de jeunesse pour développer leurs nuances 
intuitives et éviter les pièges de l’arrogance.
- Oui, mais attention à ce que les comportements, les images, les paroles, les blagues et critiques en 
tous genres et même  l’humour ne dissimulent pas la banalisation du mépris, de la haine, de la 
propagande, des stéréotypes ethniques, sexistes…
- Quand on voit sur Facebook que des gens s’imaginent que des artistes, des auteurs sont postulés 
analphabètes. Où va t on ?
- Je serais curieux de savoir ce que certains et certaines lisaient à 4 ans !
- Oui, certains se croient subtils. Ils veulent tout réduire à leur bla-bla !
- Bref, les souillures endimanchées !
- C’est comme l’autre « dingue ». Tu es trop gentil, tu aurais dû faire dégager certains depuis 
longtemps !
- Oui, d’autant qu’il … il pue !
- Stop ! On ne tape pas sur le dos des gens qui ne sont pas là !
...

Cette conversation se termine par un coup de téléphone. Un de nos usagers qui cherche un logement
depuis 2 ans, reçoit une proposition pour visiter, ce vendredi 10 h, un logement qui a été rénové.
Affaire à suivre puisque de nombreuses personnes prétendent qu’il y a des arnaques qui circulent
sur les réseaux sociaux concernant les logements !

25 07 Pendant 3 h

Ce matin, nous accueillons une famille d’origine kurde de Syrie. Cela faisait quelques mois que
nous ne les avions pas vu passer le pas de la porte. La problématique kurde13 est au cœur de leur
parcours. 
- Alors comment allez-vous ? Toujours sur Charleroi.
- Non, nous nous installons à Namur. C’est mieux.
- Et la famille est toujours en Syrie.
- Oui, certains, mais c’est difficile.
- Et le fiston est toujours en Belgique.
- Oui, heureusement, et il fait des études pour devenir pharmacien.
- Il est venu juste avant d’être enrôlé dans la guerre !
- C’est encore la guerre.
...
- Les Turcs rasent les oliviers et détourne l’huile d’olive à leur profit.
- Cela ne s’arrange pas.
- Pas vraiment. En Irak, les Kurdes vivent assez bien dans certaines régions. En Syrie, les Turcs 
bombardent les Kurdes. Ils espère s’accaparer le pétrole, le gaz etc.
- Et En Turquie ?
- En Turquie , les kurdes ont peur.
- Erdogan les accuse de terrorisme !
- Les Kurdes ont la vie dure, mais ils sont nombreux, heureusement.
- Oui, il y a aussi des Kurdes dans le Caucase.14

- Il y a des Kurdes dans beaucoup de pays !
- Très cocasse pour un « peuple sans terre »

13 https://www.institutkurde.org/info/la-population-kurde-1232550992   
14 https://fr.wikipedia.org/wiki/Kurdistan_rouge   
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- Peuple sans État est plus officiel15. « Peuple sans terre » était spécifique aux juifs à l’époque où 
Israël n’existait pas...
…
- Quand on voit la façon dont la politique distille ses messages, on pourrait s’en inspirer pour 
l’éducation permanente.
- La propagande, ce n’est pas de l’éducation permanente.
- Oui, mais de la réflexion en goutte à goutte est bien mieux que des manifestations.
- Oui, les manifestations sont bruyantes et inutiles, souvent !
- Cela s’est vu avec le chômage. La politique a fait ce qu’elle voulait.
- Oui, mais ne fallait-il pas réformer le chômage ?
- Réformer, tu veux dire éjecter des catégories entières de chômeurs ?
...
- On va faire propagande pour plus de bons logements, de meilleurs transports en commun.
-  il y a aussi la mobilité entre Dinant et ses villages qui est un problème !
- Il faut faire un plan de mobilité.
- Mais il faudrait savoir qui sera le futur bourgmestre.
- On attend les listes.
- Espérons que les gens votent pour quelqu’un de capable pas pour un beau-parleur.
- Moi j’espère que ce sera pour quelqu’un de jeune.
- Pourquoi pas une jeune femme ?
- Une jeune femme du genre «  20 - 25 ans » maxi et qui changera avant tout les mentalités… !
- Pourquoi pas !?
- Changer les mentalités via une jeune bourgmestre , ce serait bien !
- Et l’actuel bourgmestre, trop vieux ?
- Le bourgmestre actuel n’est là que parce que l’ancien a démissionné et que ce dernier a gagné 
grâce à une coalition, sinon, ce serait encore celui qui était là il y a 10 ans.
- C’est le jeu démocratique.
- Ce n’est pas ma vison des «  choses ».
- C’est quoi ta vision ?
- Les coalitions permettent à des gens d’être représenté alors qu’ils ne sont pas dans les majorités.
- La démocratie c’est difficile.
- L’idéal c’est d’éviter les manipulations tant celles des masses, que celles des minorités.
- Ce que les gens oublient c’est que le chef, c’est le Collège Communal, pas le bourgmestre au sens 
strict.
- Ce qui était malsain à Dinant, avant, c’est que tout était concentré dans les mains d’un seul 
homme, ce qui a permis à des propriétaires de faire ce qu’ils veulent en dépit des lois !
- On voit le résultat tous les jours dans Dinant.
- Heureusement le bourgmestre actuel a remis un peu d’ordre et de sécurité dans les bâtiments.
- Et encore, il y va  raisonnablement, sinon, il vide la moitié de Dinant !
- Pourquoi l’opposition n’a pas dénoncé le « laisser-faire » à l’époque ?
- Y compris les pompiers disaient que les gens ne doivent pas risquer leur vie dans les bâtiments 
sous prétexte qu’ils sont pauvres !
- Maintenant, il y a un plan de remise en ordre des bâtiments.
- Non, juste l’application de la loi ! Si depuis 30 ans les propriétaires avaient bénéficié d’une 
politique sérieuse, Dinant n’en serait pas là !
- Le problème c’est quand tu es expulsé tu perds ton adresse et tes droits.
- Il y a un délais de 3 mois.
- Je ne savais pas ! Comme j’ai retrouvé un logement, ça va mieux !
- Et tes nouveaux voisins, calmes !?

15 https://www.institutkurde.org/info/les-kurdes-la-plus-grande-nation-sans-etat-au-monde-1232552241   
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- Calmés par la police !
…

La journée est chargée en discussions sur Dinant et son avenir qui une fois de plus se trouvera 
probablement via de nouvelles mentalités. Nous nous réjouissons qu’un de nos usagers qui a trouvé 
un logement nous aide à remplacer un petit chauffe eau.
Nous terminons la journée par un exposé sur le salaire brut de nos élus. Ceci alimentera les 
conversations futures, dont cette question : pourquoi le salaire du bourgmestre est passé de 60 148 à
78 943 euros annuellement entre 2016 et 2017 ?
- Renseignements pris auprès de l’intéressé, ce serait un ajustement lié au statut de chef-lieu 
d’arrondissement.

26 07  Pendant 3 heures

Il fait moite. La conversation de ce jour, commence avec les ambiances alcoolisées qui engendrent 
des violences.
- Ce week-end  c’est la kermesse. C’est bien !
- Oui, mais l’après-midi, ce sont les petites vieilles qui se crêpent le chignon, et en fin de soirée, ce 
sera les jeunes.
- Et la police  que fait-elle ?
- La police s’interpose entre des jeunes «  bourrés » qui se bagarrent à 5, 10, 15 …
- Le problème c’est que les âges ne sont pas vérifiés, et les jeunes de 13, 14 ans  boivent comme 
ceux de 20 ans et se laissent entraîner dans des bagarres pour une lubie, un regard, etc.
- Ce sont des fêtes alcoolisées.
- Aux États Unis, il y a aussi des fêtes alcoolisées, surtout les ados.
- Mais pas Halloween avec les enfants.
- Ça reste à voir parce que avec les Américains...
- Il faut savoir que Halloween est une fête européenne à l’origine.
- Oui, beaucoup de fêtes ont des origines chrétiennes inspirées de fêtes dites païennes.
- Maintenant, l’alcool tue encore !
- Il y a tellement de chose qui tue comme le tabagisme, la vente d’armes… L’État s’en fout plein les
poches.
- L’état ou les gens qui dirigent ?
- Ceux qui dirigent au sens large du terme !
- L’alcool, il y a un taux de mortalité tellement énorme !
- Et tous les problèmes de santé chez les femmes enceintes et leur bébé qui naîtra avec cela !
...
- Au fait, que fais tu avec un gsm à ton âge ?
- Tu es jeune.
- J’ai 12 ans.
- Il ne faut pas perdre ton temps avec cela. Tes parents ne devraient pas accepter cela.
- Avec les vacances, les transports en commun, les problèmes sociaux, il est bon que les jeunes aient
un contact avec les parents.
- Oui, mais ce ne sont pas les drames répétitifs qui doivent influencer le fait d’avoir un gsm. Que 
faisions nous avant ?
- Oui, mais avant et maintenant c’est différent. Maintenant c’est «  chacun pour sa gueule ». Le gsm
est une sécurité. Mais il faut éduquer !
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- Oui, je sais, mais moi , pour ma fille qui n’a que 2 ans, je cherche déjà la meilleure école pour elle.
C’est pour cela que je regarde beaucoup de style des enfants actuels qui sortent des écoles pour faire
ces choix.
- Les enfants ne sont que le reflet des parents. Le risque « zéro » n’existe pas.
- Je veux une école privée pour ma fille. Comme je ne veux pas vivre dans un quartier social.
- Il ne faut pas juger ! Un quartier social n’est par forcément infréquentable.
- Moi je vis dans un quartier social mais nous vivons assez normalement, nous faisons des études,
nous travaillons, et mon mari qui a un degré  d’handicap fait une formation en photographie.
- Je sais que j’ai une façon de penser « ancienne », mais quand je suis né, mon père avait déjà 50
ans, j’ai une vision du monde «  à l’ancienne ». Parce que moi, je ne me rappelle pas avoir été un
ado qui faisait n’importe quoi de leur vie, hygiène, et pudeur.
- L’idéal ne serait il pas que des parents s’arrangent pour tenir aux jeunes un discours raisonnable
aux jeunes et ce via les écoles.
- Plus d’éducation raisonnable, oui !
- Oui, et puis il faut éviter toutes cette folie des réseaux sociaux qui n’ont plus aucune pudeur !
- Oui, les réseaux sociaux détruisent les jeunes !
- Jeunes et moins jeunes !
- Et puis, une des problématiques c’est que le gsm ou les réseaux sont un refuge ; il y a tant de
harcèlement dans les écoles, un climat de peur, d’influence.
- On s’étonne que les jeunes perdent la tête !
- Oui, il n’y a plus de génération, plus de respect de la pudeur !
- Quand on voit les défis dangereux qu’il y a sur certain réseaux «  chinois ».
- Cela a commencé avec les émissions de télé-réalité dans les années ’90.
- C’est à cause de cela que Mtv est « morte ».
- C’était pourtant une chaîne musicale bien faite.
- Qu’est-ce qu’on attend pour responsabiliser les parents, les jeunes ?
- Faire des lois, mais des lois qui ne serviront à rien comme d’habitude !
- Il faut changer les mentalités, et puis seulement les lois changeront !
- Oui, c’est comme pour Dinant : changer les mentalités, et  puis adapter un peu les lois, ainsi les
lois sont respectées et utiles à notre époque !
…
- En Italie ce qui est bien : c’est la nourriture, le style des églises. Et puis comme c’est un pays
chaud on se lève tôt !
- Oui, mais les italiens ne sont pas polis du genre «  Qué merda » dans beaucoup de phrases entre
eux ; certes si cela semble parfois amical !
- Oui, mais en Italie il y a beaucoup de gitans , de réfugiés africains, d’irakiens etc.
- C’est mieux en Afrique du nord.
- Cela dépend des villes, mais moi qui connais bien le sud du Maroc, là on est bien, les gens sont
ouverts.
- Moi j’ai bien vécu en Turquie et au Maroc.
- Pas trop strict pour les femmes.
- Non, le Maroc et la Turquie , c’est souvent plus sympa que la France !
- Je croyais que c’était bien la France.
- La France c’est n’importe quoi à part la bouffe, mais ce n’est pas donné.
- En Turquie la nourriture y est abondante, bonne et pour peu d’argent !
- Mais pas de porc dans ces pays là.
- Peu de porc, mais en dehors de  cela, je bouffe tout. Je suis la carnivore de la famille.
- Moi je ne mange pas de viande tout court. Et suite à des problèmes de santé je dois rééquilibrer
mon taux de fer et avec cela d’autres vitamines pour favoriser l’absorption de fer.
- Ce sont les conseils des médecins !
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- Oui !
…
- Et concernant le salaire du bourgmestre qui bénéficie d’une augmentation de plus de 20 % entre
2016 et 2017.
- Cela ne nous touche pas.
- Même si c’est de l’argent public.
- De toutes façons cela ne me rapporte rien !
- Mais tout de même…
- Cela ne soigne pas, cela ne me nourrit pas avec mes fins de mois qui commencent le 15 du mois !
- La politique c’est inintéressant !
- Moi cela m’intéresse, le tout est de lire entre les lignes. Cela fait des lois, et cela peut aider. Mais
cette tendance à penser que c’est la même chose, alors on ne fait rien, et là rien ne bouge en bien  !
D’ailleurs pourquoi on nous met des réseaux sociaux ? C’est pour permettre des évolutions … C’est
ce que mon père me disait déjà dans l’enfance.
-  Ne  creuse  pas  trop  cette  question  au  risque  de  tomber  sur  des  détournements.  Mais  plus
sérieusement, pourquoi ne pas demander au Ministère des Finances en quoi une telle augmentation
dans le salaire du bourgmestre est justifiée.
- Plutôt la région wallonne.
- Peut être consulter le code de la Démocratie locale et de la décentralisation dont l’art L1123-1516 
- En dépit du fait que le salaire des bourgmestres est calculé sur le salaires des directeurs généraux
et qu’il faut tenir compte des pécules, d’une prime de fin d’année, cela reste quelque peu compliqué
à comprendre.
- En résumé, le salaire du bourgmestre aurait  augmenté suite à l’augmentation du salaire de la
secrétaire communale ?
- Oui, mais maintenant,on dit « directrice générale ».

Une fois de plus, l’évolution des mentalités et puis des lois teinte les discours d’un peu d’espoir.

30 07 Pendant 2 h

Il fait chaud. Certains de nos usagers se plaignent d’être «  blacklistés » auprès des propriétaires. 
- Ah, je ne savais pas qu’il y avait un fichier qui « épingle »  les locataires.
- Quelle est la limite  d’utilisation de  cette liste ?
- Probablement une liste verbale ? 
- La vraie question est de savoir  pourquoi les locataires eux ne peuvent pas faire une liste des
mauvais propriétaires sachant que certains proprios sont propriétaires de dizaines de logements et
veulent appliquer leur loi pour des centaines de gens.
- Quand les propriétaires commettent des abus on peut déposer plainte.
- Moi, j’ai déposé 4 plaintes, j’ai appelé la police, mais cela ne sert pas à grand-chose. C’est moi qui
suis à la rue !
- Et cela en est où ?
- Ça traîne. Et en attendant, j’ai tout perdu.
- Le tout est de savoir pourquoi les propriétaires expulsent des gens comme cela sans vergogne.
- Déjà moi, j’ai été expulsée parce que  mon propriétaire vendait.
- Mais il y a aussi des associations des locataires.
- Surtout à Bruxelles.
- Et les lois ne sont pas les mêmes entre la Wallonie et Bruxelles !
- Le tout est de faire la différence entre les réalités, les lois, et les réputations.

16 https://wallex.wallonie.be/eli/loi-decret/2004/04/22/200427184/2004/08/22?doc=7522   
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- Oui, mais avec les réseaux sociaux, cela n’arrange rien au niveau des réputations !
- Moi, j’ai un logement rue St Jacques, c’est bien, pas trop coûteux, mais la salle de bain n’est pas
terrible.
- Les loyers sont impayables pour avoir un logement en bon état !
- L’idéal serait de faire varier le foncier selon le loyer, et la qualité de l’appartement. Un 
appartement entretenu et au loyer raisonnable induirait un foncier faible !
- Et à contrario plus le loyer est élevé et ou le logement délabré, le foncier serait élevé à l’instar
d’une sanction.
- La fiscalité est un moyen pour le gouvernement de faire changer la situation.
- Le tout est de trouver un équilibre.
…
- Dans Dinant, les problèmes d’alcoolisme ne résolvent rien non plus !
- Parfois l’alcool remplace les médicaments.
- Oui,  je suis  un ancien alcoolique et  même si je ne bois plus d’alcool depuis 30 ans, je reste
alcoolique !
- Les addictions représentent un gros problème à notre époque17 !
- Refuge ou fantaisie ? Ce qui est certain c’est que cela touche beaucoup de milieux sociaux.
- Le pire ce sont les alcools artisanaux qui contiennent du méthanol, cela ronge les yeux !
- Et surtout le cerveau !
- Il est bon à savoir qu’aucun niveau d’alcool n’est bon pour la santé !
- Je me souviens de « vieux », dans les années ‘50, ‘60, qui allaient faire les emplettes de leur
épouse sachant qu’ils avaient droit à un verre d’alcool dans les arrières-cuisines de la boutique !
C’était un secret de Polichinelle !
- Si ce n’était que l’alcool qui posait problème !
- Parfois à notre époque, tout bêtement, les boissons à la taurine etc.
- Cela donne de l’énergie, non ?
- Avec des risques cardiaques aux doses rencontrées dans les boissons dites «  énergisantes » dès
lors où on en boit plusieurs par jour !
- Ce sont les sportifs qui prennent cela.
- Si ce n’était que de la taurine ...
...

31 07 Pendant 2 h

Ce mois de juillet fut l’un des plus fructueux concernant les discussions. La présence de gens en
situation de précarité est une fois de plus le moyen de confronter leurs réflexions : recherche de
logements,  perte  de carte  d’identité,  panne de  téléphone où sont  tous  leurs  contacts  dont  leurs
applications  bancaires  etc,  et  perte  inattendue  d’un  logement  suite  à  un  séjour  à  l’hôpital.
L’évidence s’impose : Dinant a besoin de pacifier la communication entre propriétaire et locataire,
et in fine, de changer ses mœurs si c’est encore possible.
- L’idéal serait de changer les mentalités.
- Ici à Dinant il y a un grave problème.
- Et avoir des contacts avec la politique pour t’aider à obtenir un logement ne serait-il pas utile ?
- Ce ne sont pas les politiques qui fournissent les logement.
- On se fout de ma poire en me racontant des conneries.
- Des sornettes, des idioties de parvenus, oui, il n’y a plus que cela !
- Et moi, j’ai été expulsée pendant un séjour à l’hôpital.
- C’est dégueulasse des propriétaires pareils ! Et on s’étonne que Dinant va mal !
- Je ne sais même pas si Dinant se redressera.

17 https://www.vie-publique.fr/eclairage/19506-addictions-drogues-et-sante-publique-les-donnees-recentes   
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- Il faut espérer.
- A chaque fois on me dit «  Vous êtes seul, vous n’avez qu’un salaire. Ne vous énervez pas ! ».
- Il faut être « maqué » ou quoi ?!
- Alors que l’on m’a dit que même seul on a droit à un « deux chambres » quand on est invalide.
- Tu sais moi, j’étais enceinte, mais on m’a dit «  Il faut un certificat selon quoi vous êtes enceinte,
mais vous n’avez droit qu’à un appart  1 chambre jusqu’à l’accouchement ! »
- Et puis...
- Grosso modo, refaire des démarches …
- C’est absurde. Oui, et on me balade d’un service à l’autre. On me fait tourner en rond !
- L’idéal, c’est de tout changer !
- La problématique est que la demande de logements pour 1 personne est d’environ 40 % des 
demandes alors que la possibilité de ce type de logement tourne dans les 10 -15 %.
- Il suffirait de permettre aux gens seuls de vivre dans un logement y compris pour 2 personnes. Les
situations familiales fluctuent rapidement.
- La problématique c’est la «  distraction massive », c-à-dire la politique. Ils ne font pas les réformes
les plus utiles. C’est souvent vague, c’est du copinage mais rarement le bon copinage, juste celui
qui leur rapporte de l’argent.
- Mouais, bof bof, c’est souvent ce qui ressort de la croyance  populaire.
- Les politiques, tu leur demandes de tailler la haie, et ils te plantent des jonquilles pour faire des
« manières »  qui font plaisir aux  vieilles et aux touristes.
- C’est une société qui est vieillotte. Il faut changer les mentalités.
- Il faut voter pour des jeunes.
- Il n’y a soi-disant plus d’argent pour le peuple, mais il y a de l’argent pour les armes, la drogue,
les réseaux sociaux et les autres pays.
- A force de regarder le monde avec des jumelles, tu vois loin, mais tu ne vois plus ce qui se passe
chez toi.
- On doit mieux réguler le monde dont les réseaux sociaux ! Trop de jeunes perturbés, pas assez de
contrôle dans les réseaux !
- Donc si je comprends bien, si tout le monde donne à tout le monde, alors pour être simple, la
Belgique donne aux africains, les africains donnent «  à l’insu de leur plein gré » aux chinois, et les
chinois donnent à leur diaspora … Bref, les chinois sont partout comme les champignons des bois…
… rires
- Avec l’été chaud et humide, mon ami «  champis » a déjà été cherché deux paniers de 
champignons.
- On en revient aux champignons et les vieux qui nous dirigent …
- On est foutu !
- Votez pour la jeunesse.
- Cela évitera tous ces vieux égoïstes prétentieux qui entretiennent « leurs poules aux œufs d’or » et
paralysent la société.
- Ils se disent réformateurs, et se sont des rétrogrades !
- Le candidat idéal pour Dinant ce serait : une jeune femme, instruite, la tête sur les épaules, à 
l’écoute des problèmes de logement, de santé, de l’enfance.
- Oui, de nombreux jeunes enfants, des ados et jeunes adultes ont besoin de respect, de sérénité, 
d’un suivi réaliste, adapté, à l’écoute de leur situation , pas juste être les pions d’un système  
d’illusions qui ne sert que l’égo de quelques  parvenus!
- Éduquer, instruire , intégrer  ce n’est pas juste réciter la loi et faire des blablas !
- Il faut arrêter de briser les jeunes, les plus pauvres.
- Moi, la semaine passée, j’ai pleuré. Je repensais à ma vie passée dans le bâtiment avec mes 8 
ouvriers. J’ai même pensé à me suicider !
- Dinant doit évoluer !
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- Oui, une jeune  femme bourgmestre serait une bonne chose pour faire évoluer les mentalités !
- Une jeune de 20 – 25 ans qui casse la baraque !
…

La journée se termine sous les cris d’une marginale bien connue qui  anime le quartier de la gare de
vulgarités en tous genres. Le spectacle nous a empêché d’aller au bout de notre discussion.
Le mois prochain,  il  va falloir  retravailler  sur certains discours qui demandent d’y réfléchir  de
manière plus approfondie et contradictoire.

Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl
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